

生き方・いろいろ・ゆたかな人生

まなこ



94
2015 Aug.

特集

男の地域 デビュー



- ◎人生の新たな役割を見つけましょう P2
- ◎インタビュー シニアに聞いてみた! P4
- ◎男女共同参画週間事業トークイベント・講演会 P7
トークイベント：坂根 シルックさん「フィンランドに学ぶ子育てと仕事の両立のヒント」
講演会：東 小雪さん「多様な性を理解する 2015」

特集 男の地域デビュー

仕事で培つた知識や経験は、退職後も地域で活かすことができます。『まなこ』を通して、社会とのつながりや新たな生きがいを見つけ、地域への新たな一步、「地域デビュー」をしてみませんか。

人生の新たなる役割を見つけましょう

定年退職後の男性は、どのように第一の人生を送っているのでしょうか。

さまざまな選択肢があるなか、シニア世代の地域参加をサポートしている南部裕史さんにお話を伺いました。

――定年退職後の男性はどのように過ごしているのでしょうか

家庭を中心と考え、そこをベースに趣味や学び、元同僚と遊ぶといったようななかたちが大半でしょう。これは、今まで家庭のことを何もしてこなかつたので、これからは家庭に対して、特に妻に対して孝行しないと、という夫の思いからで、そのためには家に居ていろいろ手伝いをすると、妻が喜ぶと思っているのです。しかし、これはほとんど勘違いです。妻からするとありがたい反面、長年家庭内で培った自分のベースを乱してほしくないという思いが強く、夫が家にいて外に出ないので、妻も出られなくなつて困っているという状況が生まれているのです。そこから、男性の引きこもりや高齢者うつとさまざまな問題が派生しています。やはり、もっと外に目を向けるべきではないかと思うのですが、男性は地域で

何かをするということがどうも苦手なようです。

――なぜ男性は地域社会への参加が苦手なのでしょうか

私は「リタイア後的人生をリフレッシュする講座」というものを開催しています。これは定年退職後に人に向け、年金・介護・相続などをテーマにした講座なのですが、そのテーマを学ぶということが本当の目的ではなく、それをきっかけとしてお互い同じ悩みをかかえる人が話し合いながら、気の合う人を探して仲間をつくり、居場所づくりができるばというのが狙いです。半年かけてゆっくり仲間をつくつてもらおうと仕掛けをしているのですが、おもしろいのは、女性は会つたその日から友達をつくって、講座終了後、ご飯と一緒に食べて帰るという人が多いのです。一方男性は、打ち解けられるのにかなり時間がかかります。さらに

講座の感想アンケートなど見ても、女性は「いろいろ話せて楽しかった」「おもしろかった」というのに対して、男性は「もっといろんなことを知りたかった」と書いてきます。人づきあいよりも講座の内容に目が向いているのです。

この反応の差はどこからくるのか考えたのですが、女性は相手そのものを見つつきあうという横社会のコミュニケーションがうまいのです。それに対して、男性は長い間仕事人生の中において縦社会のコミュニケーションが身についているのです。つまり、相手に対する自分よりも上か下か、立場で考えてしまうのです。

――なるほど、では具体的に地域社会への参加をスマートにするにはどうすればいいのでしょうか

ひと言でいえば、価値観のリセットで

す。当然のことですが、地域社会にはさ

企業向け人事労務コンサルタント会社代表取締役・中小企業診断士・社会保険労務士。2013年に法人化され、地域活性化を目的として、会社をリドリードした。アーティストの人々が地域で仲間づくりを促進させるための取組みから、生涯現役を目指すシニア世代に向けた副業支援まで幅広く活動している。<http://www.irodori-forum.com/>

地域彩生活フォーラム

なんぶひろし
南部裕史さん

地域デビューの心得

- ◆年齢や経験などにこだわらない
- ◆会社時代の話をしない
- ◆命令口調にならない
- ◆新入社員になった気分でいさつをする
- ◆多様な価値観を受け入れる
- ◆周囲を認める
- ◆自分から動く

――退職後の男性が地域で活動することによって生まれる社会的効用はありますか

私は中小企業診断士をしているので、さまざまな価値観をもつた人がいます。そこは、年齢や経験など関係なく、その人の行動や考え方に対してどうかという社会なのです。そのような多様な価値観を受け入れられるかということなのです。

実際に地域社会で何かをしようとした時に大事なこととして、会社時代の話を埋めるかということで、シニア採用の意欲がとても強いのです。地域で頑張っている町工場の現場指導などはとても戦力になると思います。また、パソコンが得意な人はパソコン教室を開くなど、自分が持つていてノウハウを人に教えるということもいいでしょう。これまで積んできた経験をフイードバックし、地域社会の中で活かす方法はいくらでもあるのです。そして自分の行動によつて喜ばれ、感謝されるという瞬間が必ずあると思います。

私は、地域社会がかかえるさまざまな問題は、地域社会の中で解決しなければならないと考えています。その地域課題

――最後に、これから定年退職を迎える世代の方にメッセージをお願いします

定年退職後にいきなりリセツトしようとつてもなかなか難しいものです。在職中の今から準備することが大切。そのためには、まずは仕事のオンとオフのスイッチを切り替える練習をしてください。仕事が

を解決するために、行政や我々のような団体がどうサポートしていくかという、ビジネスモデルづくりに取り組んでいるのですが、その中心になるのは定年退職後のシニア世代だと考えています。

以上のようなことからも、少し大きすぎりも期待できるのは、高齢者の孤立化、孤独死の防止につながることだと思います。人は必ず最後は一人になります。安心だし、心強いですよね。まあこれは都市部の問題ですが。

――他にも何がありますか

そうですね、妻のストレスがなくなくなる(笑)。最初にも述べたように、夫が外出することによって妻も出やすくなると、社会で活躍する機会が増え、女性の社会進出を促進することになります。

また、男性の自宅引きこもり問題を解消することにもつながります。そして何よりも期待できるのは、高齢者の孤立化、孤独死の防止につながることだと思います。人は必ず最後は一人になります。こ

ういうときにどこかに居場所があると安心だし、心強いですよね。まあこれは都

市部の問題ですが。

多忙で残業は当然、家に帰つても仕事をしなくてはならないという人もいるでしょう。ですが、それは平日のこと。土日は仕事をせず、スイッチはオフ。その間に定年退職後の自分を見すえていろいろ動いてほしい。資格を取るものよし、趣味を探すのもよし。ここで日頃から地域社会に根ざす活動をしている妻の登場です。地域でやっているイベントや講座のチラシを夫に見せて一緒に

参加したり、図書館に一緒に行くだけでもいいです。とにかく夫が外に出る習慣を妻がうまく誘導し、つくりあげに役割を与えてください。たとえば、休日の昼ごはんづくりや皿洗い、風呂磨きは夫の担当といったように。この積み重ねが定年後「引きこもらない夫」をつくることになることでしょう。

〔取材・文 矢後麻美〕

――退職後の男性が地域で活動することによって生まれる社会的効用はありますか

私は中小企業診断士をしているので、さまざまな価値観をもつた人がいます。そこは、年齢や経験など関係なく、その人の行動や考え方に対してどうかという社会なのです。そのような多様な価値観を受け入れられるかということなのです。

実際に地域社会で何かをしようとした時に大事なこととして、会社時代の話を埋めるかということで、シニア採用の意欲がとても強いのです。地域で頑張っている町工場の現場指導などはとても戦力になると思います。また、パソコンが得意な人はパソコン教室を開くなど、自分が持つていてノウハウを人に教えるということもいいでしょう。これまで積んできた経験をフイードバックし、地域社会の中で活かす方法はいくらでもあるのです。そして自分の行動によつて喜ばれ、感謝されるという瞬間が必ずあると思います。

私は、地域社会がかかえるさまざまな問題は、地域社会の中で解決しなければならないと考えています。その地域課題

――最後に、これから定年退職を迎える世代の方にメッセージをお願いします

定年退職後にいきなりリセツトしようとつてもなかなか難しいものです。在職中の今から準備することが大切。そのためには、まずは仕事のオンとオフのスイッチを切り替える練習をしてください。仕事が

を解決するために、行政や我々のような団体がどうサポートしていくかという、ビジネスモデルづくりに取り組んでいるのですが、その中心になるのは定年退職後のシニア世代だと考えています。

以上のようなことからも、少し大きすぎりも期待できるのは、高齢者の孤立化、孤独死の防止につながることだと思います。人は必ず最後は一人になります。こ

ういうときにどこかに居場所があると安心だし、心強いですね。まあこれは都

市部の問題ですが。

――他にも何がありますか

そうですね、妻のストレスがなくなります

ます

私は、地域社会の中で活かす方法はいくらでもあるのです。そして自分の行動によつて喜ばれ、感謝されるという瞬間が必ずあると思います。

私は、地域社会がかかえるさまざまな問題は、地域社会の中で解決しなければならないと考えています。その地域課題

元気な高齢者パワーを求めています！

市内で現在1000人以上が登録中のシルバー人材センター。事務局の山中洋次さんと平野秀実さんに、入会方法や必要な費用、活用方法などについて教えてもらいました。

男女共同参画フォーラム2015が開催されました

6月23日から始まった「男女共同参画週間」に合わせ、市民や各団体で構成する実行委員会とともに、「育てあうまち 武蔵野」をテーマに男女共同参画フォーラム2015を開催しました。ここでは2つの講演会を紹介します。

トーキングイベント

フィンランドに学ぶ子育てと仕事の両立のヒント

「世界一ママに優しい国」^{*1}に選ばれているフィンランド。共働き事情とそれを支援する国のシステム、子育てや生き方のヒントについて、坂根シルックさんがわかりやすく語ってくださいました。

フィンランドでは社会でも家庭でも「男女平等」の考え方が浸透しています。労働人口の半分は女性です。大多数の女性がフルタイムで働いており、自身のキャリアを持っていました。また日本では、共働きでも母親が家事、育児全般を担い、父親は遅くまで外で働くというケースが多いようですが、フィンランドでは家事、育児は夫婦でするものであり、分担、協力してあたりまえという考え方です。例えば、仕事が先に終わる方が子どもを保育園に迎えに行き、夕飯をつくるなど、家事や育児は「できる人ができることをする」のが一般的です。

共働き世帯を支えるためのシステムも数多くあります。母親は産休、育休と合わせて約11ヶ月、父親も3週間の育児休暇が取れます。育児休暇を最大3年まで延長して、家で育児をすることも可能で、復帰しても当時のポジションが保証されています。各自治体には保育を提供する義務があるため、待機児童の問題はありません。また「ネウボラ」という素晴



さかね
坂根 シルックさん
東京農工大学特任准教授

らしいシステムがあるのも特徴です——母子共に妊娠期から就学前までの期間、定期的にそこで検診を受けられ、保健師や助産師などから心と身体の両面からアドバイスをもらえます。さらに「母親パッケージ」^{*2}も好評です。

子育てについては、スキンシップや家族の時間を大切にしながらも、子どもの意見や生き方を尊重します。男女問わず一人の人間として対等に扱います。兄弟間も比べません。

親もまた、自分の人生を楽しむことを大切にするのがフィンランド式です。家族で夕食を共にし、子どもたちが習い事を行っている間、親は自分の趣味に興じたり、夫婦の時間を過ごしたりします。家庭の中で母親は太陽のような存在で、母親が自分自身を大切にして笑顔でいれば、家庭も明るくなります。

[文 丸山麻帆]

*1 子ども支援専門の国際組織『セーブ・ザ・チルドレン』が、毎年「母の日」に発表しているランキング。フィンランドは2013年より3年連続第1位を獲得

*2 KELA(フィンランド社会保険庁事務所)から支給される母親手当のひとつ。ベビーケアアイテムや服、親が使用するアイテムなどが式入っている

講演会

多様な性を理解する2015

～レズビアン・性虐待サバイバーである私～

性的少数者や同性婚、性虐待等タブー視されて語られてこなかった問題を、レズビアンである東小雪さんが体験を交え語ってくださいました。

自分が同性愛者だと気がついたのは、16歳の時です。クラスメイトの女の子から同性愛者であるとカミングアウトを受け、そこで初めて女性同士で交際することがあるんだと、そして、自分が女性に対していだいているのは恋愛感情だと気づきました。

よく「女性が好きだから、男性になりたいですか?」という質問を受けています。私は「身体の性別」と「自分が思う性別」は女性で違和感はなく、ただ「好きになる性別」も女性だというだけなのです。また、「同性愛者は何に困っているの?」とも聞かれます。私はパートナーと一緒にエディングドレスを着て、東京ディズニーリゾート初の同性結婚式を挙げました。しかし挙式をして一緒に住んでいても、法律上はルームシェアをしている「友だち同士」なのです。精子提供を受けて出産したとしても、共同で親権を持つこともできません。パートナーが生んだ子どもとは、法律上の繋がりを持つことができないのです。



ひがし こゆき
東 小雪さん
元タカラジェンヌ、LGBTアクティビスト

Photo: Yuko Sudo

思春期の頃は、同性愛者の自分を肯定できず苦しみました。パートナーと出会ってからは、自分らしく生きています。とはいって、さまざまな不安を抱えているのも事実です。LGBT^{*1}の人は人口の7.6%^{*2}という調査結果がでているように、同じように性で悩んでいる人は身近にたくさんいます。だからどうか、性的少数者への理解を深め、アライ(支援者)になってほしいと思います。そして、どんな人も自分を否定しないで、自分らしく元気に生きていのだと伝えたいです。

なお、講演会の後半はご自身が受けた実父からの性虐待の経験をもとに、「被害にあった人は何も悪くない」「必ず元気になって生きることができる」という温かく力強いメッセージもいただきました。

[取材・文 名久井梨香]

*1 「LGBT」とは、レズビアン、ゲイ、バイセクシュアル、トランスジェンダーの頭文字をとったセクシュアル・マイノリティの総称。詳しくは、まなこ92号をお読みください

*2 電通ダイバーシティ・ラボ「LGBT調査2015」より

シルバー人材センターは、健康で働く意欲のある高齢者の皆さん「生きがいづくり・健康維持・社会参加」を支援するために誕生した組織です。高齢者が、住んでいる地域で働くことを通して、活力ある高齢社会・地域社会をつくり、生きがいのある生活ができるることを目指しています。

武蔵野市シルバー人材センターでは

現在、1169人の方が会員登録(平成27年3月末現在)しています。男女構成比は男性683人、女性486人で、これ

は他の自治体に比べて女性比率が高い

です。女性の比率が高いのは、家事援助、

小物製作に、他のセンターに先駆けて

取り組んできたからです。会員の平均年齢は73歳となっています。

入会できるのは60歳以上で、仕事は

臨時の・短期的・軽易なもので、1人が1週間に20時間を超えないことが原則です。入会はまず、センターで開催される説明会に参加していただきま

す。説明を聞き、接遇の基本的な研修を受けた上で、年度会費2000円をお支払いいただき、入会手続きをします。

入会後は、毎月2回「適正就業ニュース」

というお知らせを各地区の班長さんが自宅へ配っています。そのなかから自分で選んで申し込んでもらう形となっています。ニュースに載つて実際に需要が多いのは、除草、清掃などのよう外で使う仕事です。

しかし、武蔵野市は場所柄か前職がホワイトカラーの方が多く、事務職希望者が多いですね。このミスマッチが課題です。

仕事が完了した後に、配分金が支払われます。仕事量や内容により金額は様々で、少ない方で月数百円、多い方で10万円弱を得ています。昨日、政府は女性の活躍促進をうたっていますが、高齢者の力も大いに期待されています。説明会は毎月開催していますので市報を確認してください。皆様の登録をお待ちしております!

[取材・文 友野その子]

シルバー人材センターの主な仕事

広報紙配付、学校施設管理、緑化、浄水場清掃・水道部清掃、学校開放施設清掃、家事援助、植木、ふすま張替え、除草、補習教室、リサイクル品販売など

●武蔵野市シルバー人材センター
中町3-5-16
TEL: 0422-55-1231
http://www.musashino-sc.or.jp/
入会説明会の日程は「市報むさし」毎月1日号をご覧ください

本書では、団塊世代を1945～1955(昭和20)年にかけて生まれた世代とどうぞ、彼らに対する期待と可能性や地域アピール法、ミニビジネスの起業法などについて、著者の知見や実践を踏まえながら語られています。定年を迎えた多くの団塊世代がそれまでの「会社人間」から「社会人間」として地域社会に戻ってきた時に、どんな可能性が待っているのか。これから地域デビューを考えている人におすすめしたい一冊である。

川村匡由著「団塊世代の地域デビュー」

むさしのヒューマン・ネットワークセンター

「その提言と「まちがど福祉」の裏話」

河村匡由著

(株式会社みらい)

の蔵書から

貸し出しています！

B

BOOKS★

子育て期からの地域参加を 中野沙織 ●吉祥寺北町

女性は子育て中にたくさんの方々とふれ合い、「地域へと開かれていく」のこの年配の方から「子育て仲間が老後の仲間にもなるから、今の子育て中の仲間を大切にするといいわ」と声をかけていただいた。最近、男性も積極的に育児参加し、地域へ繋がっていく様子をしばしば目にします。男性も子育て期から地域とかかわり、「仲間」をもつことで、生涯にわたる地域基盤ができ、より豊かな日々になるのではないか。

産前まで8割の時間を仕事に費やすていた。熱心ではあるだろうが、狭く硬直化した世界にいたのかもしれない時間が持つて居るという方が多いのではないか。男性も、個人の意識というよりは、社会的な構造の問題で仕事以外の時間が持つて居るという方が多いのではないだろうか。

地域で出会うのは圧倒的に女性が多いが、息子には、多様な価値観を持つ大人とふれ合いながら成長していくもらいたいと考えており、ぜひ退職のみならず現役男性の登場をお願いしたい。

一般的に、定年退職した高齢男性は、男性中心のサラリーマン社会にどっぶり浸かっていたため、女性が多い地域活動への貢献も大いに期待できる。経験で得た有用なノウハウは、きっと「縁の下の力持ち」的な効果を發揮し、健全で幸せな地域創造への原動力となるはずである。

男性中心のサラリーマン社会にどっぶり

活動へ参加することに抵抗感がある。

しかし、現役時代の肩書き等をすべてリセットし、地域に

対する愛着と前向きな意欲があれば、高齢男性の地域活

動への貢献も大いに期待できる。経験で得た有用なノウ

ハウは、きっと「縁の下の力持ち」的な効果を発揮し、

健全で幸せな地域創造への原動力となるはずである。

「縁の下の力持ち」になろう

大久保力●境

男の地域デビュー

supporter's 200 words

「まなこ」サポートの200字コラム

●境

